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15天拆除 142处隔断
石岚二村 35号楼消防通道恢复畅通

□记者 陆骏健

石岚二村 35 号是信仪居民区唯一一

栋高层建筑， 共有 24 层楼 240 户居民，大

楼内居民在楼道消防安全通道部位违法搭

建防盗门、防护隔断栏杆的情况较为严重。

8 月 5 日，居委会开始全面整治楼道，恢复

安全通道畅通，仅用 15 天，就将 142 处隔

断全部拆除。

一把火敲响警钟

石岚二村 35 号大楼，是一栋建造于
1990 年代中期的 24 层楼建筑，共有居民
240 户，由于前几届物业公司对大楼的楼
道整治工作管理不严，导致大楼内居民纷
纷在楼道消防安全通道部位违法搭建防盗
门、防护隔断栏，涉及违法搭建的户数高达
92户占总户数近 40%，其中防盗门 90 扇、
防护隔断栏杆 52处，共计 142处的违法搭
建。一旦发生火灾大楼居民将无法有效地
逃生，给整栋大楼的消防安全带来重大的
安全隐患。由于隔断存在时间较长，居委会

几次整治，居民均不是很配合。
今年 7月，一户住在高层的居民，在家

为电瓶车充电时不慎起火，还殃及了周边
几户邻居，这起火情敲响了居民们安全的
警钟。不少居民表示：还好起火是在高层，
如果在低层的话楼上的居民都没办法逃。
居委会觉得这是一个整治楼道的契机，于
是开始着手制订方案，下定决心要将这些
违建全部清除。

每天扫楼、专人拆除

方案制订好后，居委会随即上报街道，

并联系城管、物业、民警等各部门，多方配
合一同整治。8月 5 日，拆除 35 号楼违法
防盗门、防护隔断栏的工作正式启动。此
前，从 7 月 20 日开始，全体居委干部每天
进行扫楼，两人一组分成两组，各负责一半
的楼层，对存在违建的居民耐心劝说。有的
居民年事已高，子女平时上班，居委干部就
双休日再上门。有一户居民的子女约在周
六，经过一番交流，立马答应，第二天就进
行了拆除工作。此外，由物业公司负责管好
电梯，不让电瓶车进入楼道，防止类似的火
情再次发生。
35 号楼刚经过水管改造，有的水管紧

贴铁门，不少居民提出怕拆坏水管，有的居
民年事已高，没有力气进行拆除。居委会在
制订方案时就已将这些情况考虑到，为此

请了专业的施工队进行拆除，只要 10 分
钟，就能拆完。考虑到居民日常生活，居委
会将拆除时间定为每天上午 9：00———12:
00 以及下午 2:00———5:00。每天下午，居
委干部根据当天扫楼的情况，将第二天拆
除清单交给施工队。

有一户居民家搭建的防盗门是可拆卸
的，他自行将门卸下后，门框仍在原处，居
委会也一并要求拆除。居委干部明白，门框
如果留着，就给了他回潮的机会。必须对所
有居民一视同仁，并且全部清除，才能以绝
后患。

最后一户当天才同意

8月 20 日，随着最后 4处拆除完成，宣

告了 35号楼 142处违法防盗门、防护隔断
拆除工作正式收官。居委干部告诉记者：
“最后 4 处最难，其中 3户居民是前一天
晚上才同意的，最后 1户是 20 日早上才同
意的。”正是因为居委会的周密部署、决心
坚定、不辞辛劳，最终仅用了 15 天时间就
完成了这项艰巨的工作。在一年中最热的
时节，居委干部不怕炎热、不畏困难，过程
虽然辛苦，但最终完成后，大家都表示很值
得，也得到了楼内居民的认可。
违建拆除后，街道对 35 号楼的墙面进

行了粉刷，使得楼道内环境焕然一新。居委
会正在谋划下一步工作，铁门拆除后对楼
道堆物进行整治，真正将楼道内存在的安
全隐患排除，保障楼内居民的人身和财产
安全。

工人正在拆除铁门 粉刷一新的楼道工人正在拆除铁门 粉刷一新的楼道

邮政石泉大楼
两年实现楼道零堆物+居民自治

□记者 陆骏健

楼道堆物，是居民楼里的常见的问题，看

似无关痛痒，一旦危险发生，很可能就成为致

命因素。 楼道堆物治理如何长治久安、防止回

潮，是社区工作者一直在琢磨的一个问题。 石

二居民区邮政石泉大楼， 经过居委干部两年

多来的努力，终于使得楼内零堆物。 而且，现

在居民都会互相监督，保持楼道整洁，实现了

居民自治。 两年多来，居委干部通过不间断的

“扫楼”、情理感动居民、为民办实事，最终成

功改变了居民的习惯。

每月“扫楼”，不定期巡逻

走进邮政石泉大楼，干净整洁，大堂的墙
上做了不少装饰，除此之外还有一个公共客
厅，居民可以在这里聊天休闲。但说起整治前
大楼的情况，居民区党总支书记苏雅芳告诉
记者：“堆物多的地方楼梯都被堆满了，人只
能侧身通过，楼道堆物现象十分普遍。”由于
楼道堆物情况严重，2017 年居委会将邮政石
泉大楼作为重点整治点位。如何将楼道堆物

彻底消灭，居委会不仅下了非常大的决心，也
联系了城管、物业，多管齐下。
居民为了方便，把东西堆放在楼道内；也

有不少居民是因为“抢地盘”，有一种“别人
堆了那里就属于他的了，我不堆就吃亏了”的
想法。前期，居委会在张贴整治楼道堆物告知
书后，上门挨家挨户走访了解情况。通过走
访，大多数居民都表示配合，但是已经养成了
习惯。为了扭转这个习惯，居委会决定定期
“扫楼”。每个月至少一次，6 位居委干部一
同，2人一组，一组在底楼负责清运垃圾，另外
2组从 20 楼开始，沿着大楼两侧的楼梯分别
往下巡逻，见到堆物就及时清除。此外，居委
干部还会不定期来巡逻，物业也是如此，形成
长久的高压态势。“扫楼”从 2017 年开始一
直持续至今，不过时间却一直在缩短，最初一
次“扫楼”大约要 1个多小时，而现在时间已
经大大缩短，因为居民的习惯已经有所改变，
堆物现象在减少。

以情感人，实干收获民心

“扫楼”带来了氛围，但要彻底改变，还
需要逐个攻破。堆物最严重的一户居民，当时
把楼梯都堆满了，使得居民无法通行。经过了
解，堆物是他个人的癖好，而他的爱人患有精
神疾病。得知这个情况后，居委主任沈惠英就
特别关心他的爱人。有一次沈惠英在楼内收
有线电视费，看到她坐在楼梯上，便将她送回
家中。一次她发病，沈惠英立马赶到该户居民
家中，帮她穿好衣服，再打120 送医。前不久，
该户居民 100 岁的老母亲走了，苏雅芳和沈
惠英还一同到场送别老人，该户居民十分感
激居委会为他做的一切，于是他主动改掉了

楼道堆物的癖好。
除了针对解决单户居民的问题，居委会

还把整栋楼存在的“通病”一同考虑。由于小
区内没有电瓶车充电设备，邮政大楼大部分
居民都会将电瓶车放在楼道内或者家中充
电，整治时居民对此最为抵触。在整治楼道的
同时，居委会看到了这个问题，便开始想对
策，谋划将大楼的地下车库进行改造。但由于
一些历史原因，事情推进并不是很顺利。为
此，居委干部动足了脑筋，自己寻找“外援”。
经过长时间的努力，最近，方案已经通过，马
上就将施工改造。居委会的付出居民都看在
眼里、记在心中。于是，居民们终于改变了楼
道堆物的习惯。

美丽楼道助力居民自治

今年，街道将邮政石泉大楼纳入美丽楼
道改造项目中，九月改造完成，不仅楼道墙面
粉刷一新，底楼大厅还做了不少布置，新添了
公共客厅，还设置了三个便民袋，袋中放有爱
心伞、宠物粪便袋和废电池回收袋。见到自家
楼道变得如此美丽，居民们都十分珍惜，大家
互相监督。现在，楼道内不仅没有堆物，甚至
连烟头都见不到，因为居民发现有垃圾就会
自主打扫，自治的氛围已经形成。

居委会长期的努力加上街道的支持，最
终质变为居民自治。看到现在邮政石泉大楼
的楼道环境，居委干部都很有自豪感。虽然过
程很辛苦、付出很多，但是成果喜人、居委干
部都觉得十分值得。这样的结果离不开街道
作为坚强的后盾，也离不开物业、城管的互相
配合。帮助居民解决问题、脚踏实地为民办
事，赢得民心后，居民才会真正转变。便民袋
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